

EL CORREO DEL SUR.

AÑO X.

CONCEPCION, JUEVES 31 DE MAYO DE 1860.

NUM. 1262.

EL CORREO.

CONCEPCION, MAYO 31 DE 1860.

RESPONSABILIDAD I JUICIOS ERRADOS.

Cuanto mas elevado es el puesto que ocupa el hombre público, tanto mayor es la responsabilidad que sobre él gravita.

Es este un principio admitido en todas las legislaciones del mundo con la sola excepción de los gobiernos monárquicos cuyo jefe parece exento de toda responsabilidad.

No por eso ha dejado Luis XVI de morir en un cadalso pagando con tan ignominiosa, cuan injusta muerte los desaciertos de su reinado i los desaciertos i crímenes de sus antecesores.

Incontrastable verdad que debiera enseñar a los pueblos que no siempre son infalibles en sus juicios, sobre todo cuando entra de por medio la pasión de partidos... i que cuando existe una lei escrita una lei de responsabilidad, a ella sola corresponde juzgar a los infractores. Que no puede la pasión de partido!...

~~Cuando nos~~ nos han hecho mirar las cosas bajo el prisma de sus tendencias e intereses individuales o de partido!..

do lo acompaña i es entonces del castigo *coram populo* retrae a los demás que quisieran seguir su ejemplo, i a la verdad que no puede ser más errónea esta creencia, cuando mil ejemplos tenemos a la vista de estar sucediendo continuamente lo contrario.

Aun no hacen tres años que el cadáver de un asesino estaba colgado de la horca en la plaza del pueblo de Dolores en la provincia de Buenos Aires, cuando en una esquina inmediata corría a torrentes la sangre de una infeliz víctima de un malvado.

Entonces no es por ser ejemplar que se aplica este castigo, i su aplicación no abona por cierto en favor de la civilización que ha avanzado en este siglo la Nación Chilena. Las diferentes Constituciones de la República Oriental i de la Argentina han abolido esta pena; i porqué no lo haremos nosotros?...

Pronto tendrá lugar la apertura del Congreso Nacional i viene muy a bien la indicación que hacemos, la que no dudamos, recojémos, algunos de los Padres Conscripciones que ~~seguían~~ interes en el perfeccionamiento de nuestras leyes.

Nada de azotes pues de aquí en adelante: un país, que como el nuestro posee una penitenciaria para encerrar a los delincuentes, no puede tener en su código una pena semejante.

Es de pública notoriedad, que el ilustrado Gobierno que dirige los destinos del país ha suprimido la pena de azotes por inhumana e innecesaria; mas tarde; no sabemos debido a qué; fué restablecida.

Escuche S. E. el Sr. Montt los dictados de su corazón i sabiduría, i no dudamos que no dejará de tomar la iniciativa en la abolición de un castigo, que por cierto no compete a la ilustración del país, i a los jenerosos i humanitarios sentimientos que animan al Supremo Magistrado de la República.

E. Fortificaciones fronterizas.
Publicamos a continuación los informes que el comandante González, encargado de reconocer todos los fuertes de la frontera araucana, ha pasado al Supremo Gobierno.

Esos informes abundan en buenas datos i atinadas observaciones. Según ellas la mayor parte de los fuertes fronterizos se hallan en un estado inferior a lo que piden las necesidades de su defensa. Sus obras de fortificación, débiles casi todas, en ruina no pocas, exigen imperiosamente importantes reparaciones que, sin demandar gastos considerables, surtirán efectos decisivos para su conservación i la defensa de la parte de territorio colocado bajo el amparo de sus fuegos.

Se nota muy particularmente en todos los reductos fronterizos deficiencia en su artillería, tanto por el número de cañones con que cuentan, como por su calibre, que no pasa del de ocho. Sería bueno reemplazarlos por cañones de plaza, que haciendo más poderosa la defensa de los fuertes, evitarían que una vez tomada su artillería pudiese servir al enemigo.

Indica también uno de los informes los puntos más convenientes para el guardamiento de los puertos de Coronel i Lota. El comandante González ha tratado de situar las fortificaciones que en ellos se construyan de manera que los fuegos de sus fuertes los pongan a salvo contra todo ataque por tierra o mar.

Termina el comandante González su informe al Ministro de la Guerra, proponiendo para la tierra araucana una nueva línea de frontera a la que sirva de demarcación el río Malleco. Este río, según él, corre en una hondonada i no tiene sino ciertos puntos precisos para ser atravesado, puntos que quedarían convenientemente defendidos con una corta guarnición i sin necesidad de costosas obras de fortificación. Bastaría para la seguridad de esa guarnición un cuartel fosado i algunas piezas de artillería.

Esta línea tiene la ventaja sobre la actual, de poner a salvo de las invasiones del bárbaro todas las poblaciones de ultra Bio-Bio en este momento desamparadas.

Como creemos que no carece de interés ni utilidad el dar a conocer lo que son las fortificaciones de nuestra frontera araucana, sin duda desconocidas para la mayor parte de nuestros lectores, insertamos a continuación los informes del comandante González.

Hélos aquí:

Santa-Bárbara, enero 23 de 1860.
En cumplimiento de la comisión que U.S. tuvo a bien encomendarme, por decreto fecha 19 del que rige, paso a manos de U.S. las relaciones del armamento que hai existente en esta plaza i la nominal del que permanece distribuido entre los individuos residentes ultra-Río.

El cuadro de esta plaza se reduce a un ~~cuadro~~ de ~~cuatro~~ i ~~cuatro~~ foso, que más se acerca a la figura de un trapecio, en cuyo espacio se encuentran tres cuartos de edificios paralelos de S. a N. destinados para el alojamiento de la tropa de guarnición i compañía cívica.

El mal estado en que se hallan dichos edificios i la urgente i necesaria reparación que demandan, me decidió a formar el presupuesto que tengo el honor de incluir a U.S. ascendente a la suma de 429 pesos 62½ centavos. Este presupuesto lo he dividido en cuatro secciones a fin de que, si U.S. no tuviese a bien aceptar alguna parte de las obras propuestas, pudiese sin tropiezo alguno atender a la reparación de aquella parte más indispensable por ahora, para el alojamiento de la tropa que guarde esta plaza, i que la conservación del mismo edificio requiere.—Dios guarde a U.S.—José Timoteo González.

Señor Comandante General de Armas.
Anjeles, enero 27 de 1860.

De regreso en ésta, paso a dar cuenta a U.S. del resultado de mi comisión en San Carlos.

El recinto i edificios de cuartel que se hallan en esta plaza están en buen estado. Falta solo que dotar dicha plaza de la artillería necesaria para su defensa i que se construyan esplanadas en los cuatro baluartes de los ángulos del recinto, cuya forma es un cuadro.

También es indispensable proveerse de cuatro garitas para los centinelas, i cuyo costo calculo no pasará de 40 pesos i puede encargarse al comandante de armas que haga construir.

Terminada que sea la visita que voi a hacer a la plaza de Nacimiento, informaré a U.S. sobre la clase i número de piezas de artillería con que convenga dotar a cada una de las plazas de la frontera.

El armamento que se recibió fueron nueve fusiles, i la relación adjunta manifiesta el que existe repartido i que según expone el capitán Ríos es de propiedad particular.—Dios guarde a U.S.—José Timoteo González.

Señor Comandante General de Armas.

Anjeles, febrero 14 de 1860.

Terminado el reconocimiento, que por orden suprema he practicado en las plazas de la alta i baja frontera, tócame informar a U.S. del estado de ellas, de la artillería i de la que conviene adoptarse para su defensa, indicando las reformas mas premiosas para el mejor servicio.

Fortalezas propiamente dichas, no existen, sino únicamente recintos fosados, mas o menos seguros i amurallados en las plazas de Arauco i Nacimiento, siendo este último el único fuerte que hai

i que presenta una formal defensa por la parte del río Vergara a que dà frente.

Arauco.—En Arauco el recinto es espacioso; tiene tres cuadras por cada frente, todo amurallado de piedra, una portada al oriente i baluartes en los ángulos.

Por una aberración inconcebible se han cavado fosos al pie de las murallas, sin dejar la berma correspondiente, así que faltando la consistencia a los cimientos, éstos dia a dia van desmoronándose i causando el derrumbamiento de las murallas, que ya han dejado brechas considerables i que sin una pronta reparación quedarán destruidas completamente. Convendría, pues, que a la brevedad posible se mandasen cegar esos fosos i reparar la parte de muralla destruida.

Hai en Arauco cuatro piezas de a 12 de fierro montadas en cureñas de buque.

Nacimiento.—El fuerte es inespugnable por el norte i flancos, no así por el frente sur, que tiene por toda defensa un foso que lo divide por la calle pública i un puente permanente de madera. Quedaría en perfecta defensa, una vez que se colocase un puente levadizo i a ese frente se cubriese de una muralla con aspilleras o en forma de barbeta raza, de mano posterior de madera de roble pellín.

Existen 5 piezas; una de a 8 de fierro, tres de a cuatro de fierro i una de id de bronce, todas inadecuadas para la defensa de una plaza, por su limitado alcance i de poco efecto.

Negrrete.—Existe solo el recinto fosado sin mas que las dos piezas de a 4 de montaña que hai con la fuerza que actualmente está destacada.

San-Carlos i Santa-Bárbara.—Hai los recintos fosados i los edificios de que ya he hecho mención por notas separadas.

Tanto en estas plazas como en Nacimiento, i en general hasta donde de mapamontes se acerca a la figura de un trapecio, lo que sería de grandísima utilidad.—Estas defensas dan confianza a los defensores i mucha ventaja sobre los agresores en caso de ataque con arma de fuego, (ménos con artillería); se emplearían menos centinelas i habría mayor seguridad, para las evasiones de tropa i se consevarían en buen estado los fosos.

El gasto que demandase estas obras lo creo de poco monto, atendiendo al valor ínfimo de la madera.

La artillería con que deben dotarse las plazas serán piezas del calibre de 18 o 24 montadas en cureñas de plaza; dos para Arauco i dos para Nacimiento; una para Negrrete, una para San-Carlos i otra para Santa-Bárbara.

Se necesitan construirse esplanadas para el mejor acierto de los tiros i conservación de las piezas; pues no hai una sola esplanada en todas las plazas.

Asignadas las piezas de los calibres que he indicado, pueden remitirse a Valparaíso todas las que actualmente sirven, dejándose aquí i pidiendo el completo de una batería de abusos de a 12 i otra media batería de cañones de a 4 de montaña, montados en cureñas del nuevo sistema adaptado para cargar a lomo de mula.—Dios guarde a U.S.—José Timoteo González.

En virtud de lo preventido en oficio de 15 del actual del señor Ministro de la Guerra, incluyó a U.S. el presupuesto del gasto que demandan cuatro garitas i vestimenta de maderas a la parte norte del almacén de pólvora del recinto de San Carlos.

Me ocupo de formar el presupuesto de las obras necesarias para la plaza de Nacimiento.

Respecto a la de Arauco diré a U.S. que como tocó solo de paso el vapor *Independencia* no tuve el tiempo necesario para tomar datos i formar presupuesto de los trabajos que demanda la reparación de aquella fortaleza i si solo inspección el cuartel i murallas del recinto, que como he dicho a U.S., están en mal estado.

Puede U.S. si lo tiene a bien, pedir al comandante de Armas el presupuesto que comprenda las reparaciones siguientes:

1.º Reconstrucción de la parte de cortinas destruidas del recinto, contando con la piedra. Cegar el foso i practicar éste a un metro de distancia de la base de la muralla.

2.º Reparación del edificio del cuartel i proyectar el aumento de nuevas cuadras conforme a las necesidades que se note.—Dios guarde a U.S.—José Timoteo González.

